Entrevista con el rector, Lic. Luis Argueta Antillón, con motivo del 175 aniversario de la Universidad de El Salvador



La Universidad: ¿Qué motivos de reflexión de cara al futuro inmediato y mediato de la UES le inspira este 175 aniversario de fundación de la UES?

Luis Argueta Antillón: Primero, un saludo y una congratulación a la comunidad universitaria y al pueblo salvadoreño por este aniversario de la Universidad de El Salvador, como institución emblemática en la construcción de la identidad integral de la nacionalidad salvadoreña.

En el futuro inmediato la Universidad tiene planteada la solución del impase en torno a la elección de las autoridades del presente periodo 2015-2019, cuyo desenlace es aun nebuloso, pero también existe la certeza de que al final se impondrá la sabiduría, la responsabilidad histórica, el patriotismo y la

calidad académica de los genuinos universitarios para arribar a una solución que marque un salto hacia la excelencia de la misión histórica universitaria.

Con esa perspectiva, muchos/as universitarios/as vamos más allá de la reflexión y estamos haciendo de la actual coyuntura una oportunidad para establecer los fundamentos del proyecto de Universidad que se posicionará como la institución que proporcionará, a futuro, las pautas y los profesionales para el desarrollo científico tecnológico, cultural, social, económico y político con sustentabilidad. A propósito, debo ratificar. en esta oportunidad, mi propósito personal de aportar a las futuras autoridades la ruta de un itinerario de plazo medio y de largo alcance, requerido por el compromiso de desarrollo de nuestra Universidad.

LU: Dentro de su búsqueda y afirmación de su identidad universitaria, la UES se volvió un referente nacional a lo largo de estos 175 años de existencia. Cómo valora el rol político de la UES en los últimos años y cómo se plantea involucrar a la UES en la actual agenda nacional?

LAA:. Sobre la búsqueda y afirmación de la identidad universitaria, existen muy buenos análisis que los Rectores han realizado en pasados aniversarios institucionales, y lo mejor que yo puedo hacer es recomendar esos aportes.

En cuanto a la segunda parte de la pregunta el "rol político de la UES", es elemento esencial de su identidad, tal como quedó definida en el Proyecto Político de la Universidad de El Salvador, durante la gestión 1986-1990, caracterizada por el acoso de las fuerzas contrainsurgentes en el conflicto político militar; además de la esencia pública y científica de la UES en el proyecto político se identificaba como Universidad Popular, Democrática, Humanista y Libre, declarando en consecuencia su opción preferencial por las mayorías empobrecidas, sin desconocer su responsabilidad con las minorías.

Una característica importante de la evolución institucional en este periodo fue el avance académico, proceso que se sustentó en la innovación curricular y la planificación estratégica, logrando así legitimidad y reconocimiento nacional e internacional, frente a las agresiones de los poderes económicos y políticos conservadores.

La lección aprendida en esta gesta fue lo determinante de la real Unidad Universitaria (UU) de los sectores de la comunidad universitaria: estudiantes (AGEUS), docente (ADUES) y trabajadores administrativos (ASTUES).

Aprovecho esta referencia para exhortar a las autoridades y sectores de la comunidad y corporación universitarias, para cerrar filas y aportar voluntades y capacidades, alrededor de planes, programas y proyectos de desarrollo académico, administrativo financiero y de la infraestructura institucional, los cuales están emergiendo para su discusión, institucionalización y ejecución.

La incorporación de la UES en la agenda nacional es una asignatura pendiente que le ha restado prestigio y credibilidad como ciencia y conciencia crítica de la realidad nacional, con el agravante que esto ocurre en un ciclo histórico signado por la persistencia de un modelo económico, social y político inequitativo y excluyente, que niega la democratización económica y las posibilidades de desarrollo humano y sustentable.

Esta es justamente la exigencia a los genuinos universitarios para la formulación e implementación del nuevo proyecto político educativo, sin demora y sin excusas, haciendo valer la autonomía, aplicando con rigor científico los principios y valores que constituyen el patrimonio de la Universidad, como institución universal libertaria de la humanidad.

LU: Podría hacer un balance y unas perspectivas del desarrollo académico, científico, social y cultural de la UES en los últimos años y sus perspectivas a corto, mediano y largo plazo.

LAA: Personalmente, he planteado una aproximación al diagnóstico para un análisis situacional institucional, tratando de identificar los factores y las fuerzas que han configurado una tendencia en la evolución de la academia en los últimos años. En la referida aproximación diagnóstica se verifican las percepciones generalizadas en relación a ciertos déficits como la poca investigación científica y de calidad; la escasa provección como ciencia v conciencia crítica de la realidad nacional: la erosión del principio de autoridad y la pérdida de mística universitaria; la dispersión e indiferencia del sector estudiantil respecto de su formación de calidad y de las problemáticas nacionales; las gestiones de autoridades por inercia, sin planificación estratégica; etc, etc.

Lo preocupante es que se percibe un dinámica declinante y por ello es inaplazable la reversión de esa tendencia con la participación consciente de la comunidad universitaria, contando con el apoyo de las instancias correspondientes del Estado. Complementando las respuestas a otras preguntas, la primera tarea para comenzar a construir el futuro de nuestra alma mater, consiste en configurar la imagen de la Universidad de El Salvador, proyectando los desafíosfuturos del entorno y visualizando a través de la metodología de la prospectiva tecnológica, los futuros avances científicos tecnológicos que ofrecerán una oportunidad para el desarrollo nacional. Es así como se provectaría el desarrollo académico como elemento fundamental en la UES del futuro.



Detalle de mural ubicado en la Facultad de Jurisprudencia y Ciencias Sociales.